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(ЭХО СОБЫТИЙ!
КОМПЛЕКС АСУ ДЛЯ МИНИСТЕРСТВА

Отдел отраслевых АСУ УНПК «Кибернетика» завер
шил разработку пускового комплекса отраслевой АСУ 
Минвуза РСФСР.

В ТПИ начинает работу комиссия министерства по 
приему результатов опытной эксплуатации комплекса 
технических средств, базовой информационно-вычисли
тельной. системы, подсистем «Управление научно-ис
следовательской деятельностью», «Управление мате
риально-техническим снабжением», а также подсисте
мы «Статистическая отчетность», разработанной вычис
лительной лабораторией ТИАСУРа.

В. ЗАХАРОВ.
СОВЕТУЮТСЯ КУРАТОРЫ

В деканате ГРФ состоялось совещание кураторов по 
результатам аттестации студентов. Первое место на 
факультете заняла группа 2492 специальности «Техни
ка и технология бурения» (заведующий кафедрой про
фессор С. С. Сулакшин, куратор В. А. Брылин]. Хоро
шо поработали и многие другие группы.

На совещании был заслушан опыт работы курато
ров лучших групп.

Обращено внимание и на отстающие коллективы. 
В частности, шел серьезный разговор о группе 2390 
специальности «Геология и разведка месторождений 
полезных ископаемых», куратором которой является 
заведующий кафедрой А. Ф. Коробейников.

Кураторы также обсудили проблемы работы студен
тов на факультативе по этике и эстетике.

С. ЛЬВОВ.
НОВЫЙ ОТРЯД АСПИРАНТОВ

Закончен прием в аспирантуру. 97 человек повысят 
свою научную и педагогическую подготовку. Среди 
них — старший геофизик треста ТомТМСИЗ В В. 
Еесходарнов, инженер Билибинской атомной электро
станции Е. В. Дашксвский, младший научный сотруд
ник НИИ электромеханики Е. Н. Патлахов, руководи
тель группы НИИ ЯФ А. Г. Пузыревич.

Первого аспиранта приняла доцент АВТФ Д. К. Ав
деева. Им оказался старший научный сотрудник СФТИ 
В. А. Гаврилов.

Хорошо укомплектовали аспирантуру ХТФ, АЭМФ, 
НИИ ЯФ.

Хуже всего обстоит дело на ГРФ. Факультет, имею
щий самое большое количество докторов наук, ока
зался самым слабым по числу аспирантов.

В нынешнем году аспирантуру закончат 95 человек.
В. ПЕТРОВА.

НАВСТРЕЧУ 
СЪЕЗДУ ^

* Минвуз РСФСР при
нимает комплекс АСУ

* Студенты на прак
тике
’ Учатся молодые пре

подаватели
* НТИ помогает уче-

Народный контроль 
— на посту

Пошел третий м есяц , как 
мы стали студентам и . По
зади —  посвящ ение, рабо
та на картоф ельны х полях, 
субботник, конкурс худ о 
жественной сам одеятельно
сти. Сначала многим было 
очень тр удно  привыкать к 
новой ф орм е обучения —  
сем инарам , лекциям , не
легко  входить в контакт с 
незнакомы ми лю дьм и. Тем 
более, что возраст с туде н 
тов нашей группы 1100 са-

С ч е г о  на
мый разный. И каждый 
сначала был сам по себе. 
Это сказалось на работе 
в поле. Ребята часто устр а
ивали перекуры , а ведра 
оставались пустыми. Груп
па постоянно отставала.

Конечно, так продол
ж аться не могло. Ещ е в 
поле не выдерж али д е 

вушки и вш естером , м ол
ча, оторвались от ребят и 
пошли вперед. Наше сам о
лю бие было задето . При
шлось поднаж ать. И вот 
р езультат: по итогам кар
тофельной кампании груп
па была названа одной из 
лучших.

Так произош ло наше 
знакомство со «слабой» 
половиной.

Затем  участие в субб от
нике, где  уж е никого не

п и н а л с я  к
надо было подгонять. Ре
бята сами задавали тон.

На первом организаци
онном собрании претен
дентов в комсомольский 
актив было несколько. Вы
боры проходили объектив
но, без ф орм ализм а. П р ед 
лагаю щ ий непременно от
мечал все достоинства и

о л л а к т и в
недостатки выдвигаемой 
им кандидатуры , приводил 
конкретны е случаи, под
тверж даю щ ие деловы е ка
чества человека. Так, ком 
соргом  был избран А . С и
доренко , проф оргом  С . 
Треф илов, культмассови
ком Г. П естерева, ответст
венным за учебу А . Д ер ев

цов, ф изоргом  Ю . Исаев.
Прош ло не так много 

времени, но можно ска
зать, что актив мы выбра- 
ли удачный. Совместными 
усилиями мы , заняли пер
вое место в конкурсе «А л
ло, мы ищ ем таланты!», 
активно выступили в спар
такиаде Э Ф ф , стараемся 
принимать участие во Гвсех 
делах ф акультета.
А. ПРОКЛОВ, староста.

Будущие инженеры-фи
зики с большим интересом 
слушают лекции доцента 
В. П. Ивакина. Опытный 
лектор, он ведет на ФТФ 
все основные курсы по 
теоретической и ядерной 
физике.

Недавно, к празднику 
Великого Октября, В. П. 
Ивакин был награжден По
четной грамотой института, 
отмечен приказом ректо
ра.

НА СНИМКЕ: В. П Ива
кин читает лекцию для 
группы 0670.

Фото И. Вотчала.

ЗА КАДРЫ ВЫСОКОЙ КВАЛИФИКАЦИИ

Повышение квалиф ика
ции м олоды х преподавате
лей является одной из 
главных задач всего кол
лектива высшей ш колы . 
Она реш ается по двум  на
правлениям: овладение об
щими знаниями по педаго
гике и психологии и учеба 
на конкретны х занятиях по 
соответствую щ ей дисципли
не по плану каф ед р .

О бщ еинститутский лекто
рий для м олоды х препода
вателей и аспирантов про
долж ает оставаться един
ственной форм ой повыш е
ния педагогического  м ас
терства подавляю щ его
большинства м олоды х пре
подавателей. Ф П К , ИПК и 
стажировками пользова
лись только 17 из 86 аспи
рантов, посещ авш их этот 
лекторий в прош лом году .

По окончании лектория 
слуш ателям были розданы 
анкеты. Анализ получен
ных ответов позволяет сд е 
лать вполне определенны е 
выводы и уточнить задачи 
на будущ ее.

На вопрос «Как вы оце

ниваете свой уровень пе
дагогического  мастерства?» 
предлагалось три варианта 
ответов. Только 2 аспиран
та ответили : «Достаточно
высокий». 32 ассистента, 5 
старш их преподавателей и 
21 аспирант ответили 
скром но: «Средний». 12
ассистентов, 1 старший 
преподаватель и 21 аспи
рант ответили соверш енно 
определенно : «Ниже ср ед 
него». С ледовательно , по
давляю щ ее большинство 
опрош енных достаточно 
критически оцениваю т свои 
педагогические навыки и 
поэтому у них есть по
требность повышать свое 
проф ессиональное м астер
ство.

В м арте-апреле 1980 го
да лекторий работал по 
следую щ ей програм м е.

Некоторы е особенности 
чтения лекций по техниче
ским  дисциплинам прибо

ростроительного  профиля 
рассм отрел заведую щ ий 
каф едрой гироскопических 
приборов и устройств про
ф ессор  В. И. Копытов.

Д оцент Ленинградского  
института точной механики 
и оптики В. К. Высоцкий 
прочитал цикл лекций 
«Вопросы педагогики и 
психологии высш его техни
ческого образования» и 
провел три семинара для 
трех групп слуш ателей .

Заведую щ ая каф едрой 
педагогики ТГУ доцент 
М. А . Холодная прочитала 
лекцию  «Пути оптимизации 
познавательной д еятельно
сти студента» . Научные со
трудники этой ж е к а ф е д 
ры В. И. Ш инкаренко и 
В. И. Кабрин прочитали 
лекции о психолого-педа
гогических м еханизм ах об
щения и межличностных 
отнош ениях преподавателя 
и студента.

На заклю чительном заня
тии с лекцией выступил 
ректор института пр о ф ес
сор И. И. Каляцкий.

Слуш атели дали высо
кую оценку содерж ания 
прослуш анных лекций. Ни
кто из слуш ателей не вы
сказал неудовлетворен
ность тематикой лектория.

Еж егодны е опросы слу
ш ателей убеж даю т в том , 
что многие м олоды е пре
подаватели часто ведут 
свою основную  работу бес
контрольно, без помощи 
заведую щ их каф едрам и , 
опытных преподавателей и 
коллектива соответствую 
щих каф ед р .

Более тр ех занятий, про
водимы х молодыми ассис
тентами, посетили зав. ка
ф едрам и и ведущ ие пре
подаватели в 1977-78 учеб
ном году —  1 2 'процентов, 
позапрош лом и прош лом 
годах -— 22 процента опро

шенных. Улучш ение идет 
крайне м едленно . Все ещ е 
каждый пятый молодой 
преподаватель работает 
соверш енно бесконтроль
но.

Более тр ех занятий опыт
ных преподавателей м оло
дые ассистенты посетили 
в 1977-78 учебном году —  
38 процентов, в 1978-79 —  
44 и в 1979-80 —  64 про
цента опрош енных. Здесь  
есть зам етное улучш ение. 
Но все ещ е каждый д е ся
тый молодой преподава
тель в течение целого 
учебного года ни разу не 
был ;н а  учебных занятиях 
опытных преподавателей.

М етодика проведения 
занятий ассистентами в ка
кой-либо ф орм е на к а ф е д 
ральных м етодических со- 
вещ анях обсуж дается все 
ещ е редко . Соверш енно 
не обсуж далась эта рабо
та в трети и более опро

ш енных коллективах. С ле 
довательно , более трети 
м олоды х ассистентов не 
получают м етодического  
разбора проводим ых ими 
учебны х занятий.

Все ещ е много м олоды х 
—  39 процентов —  пре
подавателей соверш енно * 
не слуш аю т лекций по то 
му предм ету , который они 
преподаю т на практических 
занятиях.

П риведенны е результаты  
анкетирования указываю т 
на необходим ость привле
чения внимания каф ед р , 
м етодических комиссий, 
проф сою зны х организаций 
ф акультетов к повышению 
педагогического  м астерст
ва м олоды х преподавате
лей.

Л. СЕДОКОВ, 
председатель методи
ческой комиссии инсти
тута по работе с моло
дыми преподавателями.



КОМСОМОЛЬСКИЕ

ВЕСТИ

В гостях 
у »Лады“

В студенческом клубе 
«Лада» машинострои 
тельного факультета со 
стоялся фестиваль дру 
жбы университетов Си 
бири в честь 100-лети! 
годовщины Томского го 
сударственного универ
ситета. Политехники по
знакомились с гостями 
ТГУ, приехавшими из 
Красноярска, Иркутска, 
Тюмени, Новосибирска, 
Якутска. Этот вечер со
брал за одним стопом 
представителей общест
венных организаций
университетов этих го 
родов, комитетов
ВЛКСМ, выпускников 
студентов.

Интересно прошел 
фестиваль. Гости пода 
рили политехникам свои 
песни, представители 
клуба «Лада» подгото
вили дискотеку, веселые 
конкурсы, преподнесли 
сувениры.

Л. ЛЮДИНА.

В институте
-  неделя ССО

С 24 ноября в инсти 
туте начнется Неделя 
ССО. В это время в 
группах будут проведе
ны комсомольские соб
рания «Трудовой се
местр — школа трудо
вого и нравственного
воспитания», в которых 
самое активное участие 
примут командиры, ко
миссары, ветераны ССО, 
кураторы групп.

27 ноября в общежи
тиях проводится кон
курс стенных газет,
стендов, фотомонтажей, 
плакатов, пропагандиру
ющих ССО.

В рамках Недели бу
дут проведены радио
передачи, вечера встреч 
с ветеранами строитель
ного дзижения.

Л. МИХАЙЛОВА.

Приобщение 
к живописи
11 ноября в Доме 

культуры состоялась 
лекция «Искусство XVIII 
века» из цикла «Основ
ные этапы развития 
русского искусства». Со
трудник Третьяковской 
галереи С. М. Ливиц- 
кий познакомил со
бравшихся с творчест
вом известных русских 
художников Ф. Рокото- 
ва, Д. Левицкого, В. Бо
ровиковского. Выступле
ние сопровождалось по
казом цветных диапози
тивов.

Чтение лекций из это
го цикла организовано 
межвузовской кафедрой 
этики и эстетики, коми
тетом ВЛКСМ ТЛИ и по
могает лучшему эстети
ческому воспитанию 
студентов.

Е. КАТЮХИНА.

Л\есгтю для 
воспитания

Зы для отды ха на самой 
практике. На полигоне, к 
прим еру, есть библиотека, 
книжный и журнальный 
ф онд  нуж дается в обнов
лении. Ком сом ольской ор- 
ганизаци ф акультета  еле-

Не просто 
работа

Летом этого года и. о. 
доцента кафедры филосо
фии В. В. СУСЛЕНКО ез- 

, Дила вместе со студента
ми ГРФ на полевую прак
тику, чтобы окунуться в 
специфику профессии гео
лога, проникнуть в атмос
феру коллектива. Она де
лится с читателями своими 
впечатлениями.

В институте я работаю  
недавно, читаю лекции на 
ГР Ф . И, естественно , встр е
тилась с тр удностям и , ког
да пыталась связать курс 
ф илософ ии с проф илем  
ф акультета . Так родилась 
эта мы сль —  поехать со 
студентам и на практику. 
Хотелось основательнее 
познакомиться с особенно
стями специальности, луч
ше узнать студентов, с ко
торыми предстоит работать 
в этом  учебном го ду ; вы
явить возмож ности улуч
шения воспитательной ра
боты в период геологиче
ской практики I и II кур 
сов. Результатам и поездки 
я довольна: почувствовала 
специф ику будущ ей про
фессии студентов, получи
ла массу материала для 
соверш енствования курса 
ф илософ ии , читаемого сту 
дентам  ГРФ .

А  что ж е нужно студен 
там для того , чтобы время

Ф
ПРАКТИКА

СТУДЕНТОВ

Ф

практики стало более на
сыщ енны м и полезным? За 
период командировки на 
полигон я поняла, как 
важно помочь м олодеж и в 
организации свободного 
времени. Помимо лекций 
воспитательного и позна
вательного характера, нуж 
ны ещ е и активные ф о р 
мы : надо готовить лекто
ров из самих студентов- 
геологов и организовать 
их выступления в период 
геологической практики. 
Полезно проводить различ
ные конкурсы , читатель
ские конф еренции , делать 
акцент на нравственное и 
эстетическое воспитание. 
Нужно позаботиться и о 
создании необходимой ба-

довало бы возобновить 
былые традиции. Раньше 
студенты , приезж аю щ ие на 
практику, привозили с со
бой книги и оставляли их 
в подарок своей библиоте
ке.

Использовать б лагодат
ные условия и возм ож но
сти полевой практики для 
воспитания целостной лич
ности студента —  в наших 
силах. Но нужна р е гуляр 
ная работа, пбетоянная 
связь ответственны х за 
воспитательную  работу, 
преподавателей общ ествен
ных наук с каф едрам и , 
деканатом  и ком сом оль
ской организацией ф акуль
тетов.

ПО ИТОГАМ весенней 
экзаменационной сессии 
наш факультет заметно 
сдал свои позиции, занял 
по успеваемости послед
нее место в инстутуте. 
Причины такого спада об
суждались на заседаниях 
деканата, партбюро, на ка
федре и в учебных груп
пах. Об этом шла речь и 
у нас на заседаниях об
щественного деканата фа
культета. Основное внима
ние мы акцентировали на 
работе в группах. Во вре
мя сессии она практически 
не велась. Слабо была ор
ганизована и наглядная 
агитация. Экраны сессий 
заполнялись с опоздани
ем.

В работе текущего се
местра общественный де
канат основной упор дела
ет на работу с треугольни
ками групп. Сейчас на всех 
курсах регулярно заслу
шиваются отчеты активов 
групп по результатам те
кущей успеваемости, лик
видации задолженностей, 
учебной дисциплине. Опре
деляются меры наказания,

И Н Ж ЕН ЕРЫ  - И Н Ф О Р
М АТО РЫ  отдела на
учно-технической ин

формации ведут групповое 
информирование по тем ам  
научно - исследовательских 
работ. Восемь инженеров 
отдела обслуж иваю т 240 
научно - исследовательских 
тем .

За девять м есяцев 1980 
года в общей слож ности 
отделом  НТИ по тем ам  
выдано 13 776 сигнальных 
карт, на которы е получено 
9 200 талонов обратной 
связи . Мы анализируем  по
метки заказчиков, о пр еде
ляем  соответствие или не
соответствие информации 
тем ам , ее необходим ость 
и пр. А нализ талонов об-

Больше

внимания

группе
ПРИЗЫВАЕТ

ОБЩЕСТВЕННЫЙ

ДЕКАНАТ

задачи. Активу групп по
стоянно указывается на не
обходимость держать в 
центре внимания посещае
мость.

Но не во всех учебных 
группах ответственно от
неслись к нашим меропри
ятиям. Так, не явились на 
отчет треугольники групп 
6492, 6292, 6174, 6670.

Не остаются без вни
мания задолженники. С 
ними идет серьезный раз

говор на заседаниях УВК 
курсов, курсовых комсо
мольских бюро.

Хочу еще сказать о роли 
старост. В том, что в груп
пе есть задолженники, есть 
и их вина — значит, недо
статочно велась воспита
тельная работа, не исполь
зовалось общественное 
мнение коллектива.

В своей работе мы не 
забываем и о хороших сту
дентах. Их родителям по
сылаем письма-благодар
ности. Лучшие студенты 
предстазлены на награж
дение денежной премией, 
а такие, как И. Браун (гр. 
6162) и П. Гаврилов (гр. 
6171) удостоены Ленинской 
стипендии.

Активно работают в об
щественном деканате Л. 
Конищева, И. Склярова, 
Л. Коженкова (гр. 6563), 
Л. Кан (гр. 6171).

Р. ЗАЙНЕТДИНОВ,
общественный декан 

ТЭФ.

К А К У Ю  роль играет 
производственная практика 
в процессе обучения? Глав
ным образом  она помогает 
м олодом у человеку утвер 
диться в правильности вы
бранной проф ессии , про
верить и укрепить свои 
знания, дать зар яд , стим ул 
в учебе и в успеш ном  о с
воении знаний, которы е он 
получает в стенах инсти
тута .

На производстве перед 
студентом  откры ваю тся 
ш ирокие горизонты  собст
венного творчества, даль
нейших поисков. Хочется 
что-то сделать , оставить 
лю дям  после себя доброе 
и полезное.

Что ж е м ож ет студент 
оставить после себя на 
производстве? С туде нч е
ская конф еренция по м а
териалам  отчетов произ
водственной практики, про
веденная 20 октября на 
каф ед р е  горного дела 
ГРФ , показала, на что спо
собны , многие студенты . 
Неш аблонность, обш ир
ность собранного м атери а
ла' несомненная глубина 
и важность сделанны х вы
водов и обобщ ений дока
зы ваю т больш ую  ценность 
практики как творческой 
активности студентов на
шей специальности.

Благодаря большой рабо
те, проведенной за вед ую 
щим каф едрой В. Г. Л укья
новым, ответственны м  по 
НИРС преподавателем
В. Г. Крецем , доцентом  
А . Д . Гром овым и д р уги 
ми, в области организации 
научных исследований сту
дентов стали возможными 
рационализаторские пр ед 
лож ения во врем я про
хож дения практики. Так, 
соверш енно сам остоятель
но в Ставропольской гео 
лого-разведочной экспеди
ции мы вм есте со студе н 
том группы 2486 С . Тер е
хиным внедрили пневмо

аккум улятор  конструкции, 
разработанной на к еф ед р е  
горного дела , а такж е 
предлож или к внедрению  
вагоноперестановщ ик. В 
Ангарской гео ло го -р азве
дочной экспедиции А . Ба- 
рабохин, студент группы 
2483, внес предлож ение 
по более эф ф ективном у 
использованию  глином е
ш алки. М ногие студенты  на 
летней практике приобре
ли ряд специальностей. 
Удостоверения о присвоен
ной проф ессии вручены 
студентам  В. Ром ановско
м у, В. П рокопьеву, В. Бе
лоусову , С . Богданову и 
др уги м .

К о нф еренция  по итогам 
практики показала, в част
ности, что коллектив ка
ф ед р ы  прочно стоит на ак
тивной позиции, которая 
направлена на постоянное 
соверш енствование д ли 
тельного  и слож ного про
цесса обучения, развития 
научной деятельности и 
связи с производством .

Конф еренция выявила и 
недостатки знаний сту 
дентам и техники и техно
логии, неум ение их подо
брать техническую  д о ку
ментацию , излагать м ате
риал в отчете. Это  лишний 
раз подчеркивает, что бу
дущ ие инж енеры недоста
точно ш ироко привлекаю т
ся к научным работам  в 
лабораториях, где  можно 
ознаком иться с работой 
различного оборудования 
и начать вести сам остоя
тельны е поиски.

Например, в экспедици
ях ш ироко прим еняю тся 
станки для опереж аю щ его 
бурения с целью  увеличе
ния коэф ф и циента исполь
зования ш пура, вагонопе
рестановочные агрегаты . 
Но студенты , которы е едут 
на практику, с этими уста 
новками даж е не знакомы . 
Это , конечно, затрудняет 
работу.

На каф ед р е  ведутся 
исследования по мно
гим интересным тем ам , 
но студенты  остаю тся 
в стороне от вопро
сов науки, внедрения изо
бретений, хотя в условиях 
полевой практики возм ож 
ности у них довольно ши
рокие. Не случайно поэто
м у, уезж ая на практику, 
они увозят с собой наибо
лее полный багаж  пока 
только теоретических зна
ний.

И. КАРТАШОВ, 
ответственный по НИРС 

специальности.

В  интересах науки
ратной связи показал, что 
соответствие сигнальных 
карт тем ам  научно-иссле
довательских работ со
ставляет 97 процентов. 
ОНТИ оф орм ил заказы  на 
2 300 копий первичных д о 
кументов в сторонние ор
ганизации (ВИНИТИ,
ВНТИцентр, ГПНТБ, Всесо
юзный центр переводов и 
д р )-

Деятельны й анализ р е
зультатов работы отдела 
НТИ в реж им е ИРИ пока
зы вает, что инф орм ирова
ние такого  больш ого коли
чества тем  стало возм ож 
ным только при активной

помощи информаторов ка
ф ед р . Положительный р е
зультат от ИРИ, как о д 
ной из наиболее э ф ф е к 
тивных ф орм  инф орм аци
онного обслуж ивания це
ликом зависит от степени 
заинтересованности в ин
формации научного руко
водителя, ответственного 
исполнителя темы  и со
трудников. Явным показа
телем  обобщ енной заинте
ресованности по всем те 
мам каф ед р ы  в получении 
и использовании научной 
информации является те 
матическая компетентность, 
активность и потребность 
в тесном  сотрудничестве 
инф орм атора каф едры  с

отделом . Безынициатив
ность информ атора к а ф е д 
ры —  явный признак на
учной безынициативности 
этой каф едры .

Распространение научно- 
технической информации, 
опираю щ ееся на хорошо 
сф орм улированны е тем ы , 
подтем ы , запросы , мож ет 
помочь решить поставлен
ные задачи деш евле , бы ст
рее, выявить д ублир ую 
щ ую  работу и т. д . Вы иг
рыш в лю бом из этих ас
пектов выгоден не только 
конретному исследователю , 
коллективу, но и науке в 
целом.

К сож алению , в институ
те по ряду тем  и даж е ка
ф ед р  не чувствуется явной 
заинтересованности в об
служивании по систем е и 
избирательное распростра
нение информации, и эти 
каф ед р ы  многое теряют-. 
Если заведую щ ие такими 
каф едрам и изъявят ж е ла
ние наладить тесное со
трудничество с о тделом  
НТИ, то в лице сотрудни
ков нашего отдела  они 
найдут активных помощ ни
ков при выполнении как 
научных, так и учебны х 
планов.

Б. РЯБЫШКИН, 
начальник отдела науч
но-технической инфор

мации.



11Ш 1Н111111111111ИМ |1111Ш 11111П111111111111111111111М1

I Н а р о д н ы й  | "» ПРтт ~ ЙШ
гг»ч/п_ и л г т к  п п я п и п и и п г л  п п р м и о  п п \уч п  д ^ П Т Я Ш !  11 А и  И л а п я й п т д  н п  к  И.

кон троль
* 9

в д е й с т в и и  |
ВЫПУСК 23 иш

ОБЩЕСТВЕННЫЙ РЕДАКТОР
Н. Г. СМИРНОВ м

............................................................................................................ Ш П Ш 1 Н 1 Ш Ш ?

Т РУД Н О  представить себе научную лабораторию  
без оборудования. А если она к том у ж е обес
печена самыми соврем енными установками, то 

при умелом их использовании мож но ж дать и наилуч
ших результатов в исследовательской и учебной рабо
те.

Каждый ф акультет, естественно , стрем ится передать 
в отдел снабжения заявку на оборудование в центра
лизованном порядке , как это тр ебуется  заведенны м  
в вузе порядком . Причем, нередко практикуется объ
единение госбю дж етны х и хоздоговорны х средств для 
приобретения уникального , дорогостоящ его  о бо р удо 
вания, как правило, для общ еф акультетско го  пользо-

Проблема
остается
ИСПОЛЬЗОВАНИЕ ДОРОГОСТОЯЩЕГО  

ОБОРУДОВАНИЯ

вания. П риш едш ее в негодность , морально устарев
шее оборудование списы вается или рем онтируется . Но 
иногда приходится списывать почти новое или по край
ней м ере такое оборудование, которое ещ е можно 
эксплуатировать. Э то  происходит по разным причи
нам: из-за изм енения, скаж ем , научного направления 
работ, а иногда поступление оборудования просто- 
напросто настолько задер ж и вается , что становится не
нужным, потому что тем а уж е выполнена.

Такое оборудование мы либо предлагаем  другим  
каф едрам  или организациям , либо вносим в инсти
тутский список неликвидов. Сейчас на Х ТФ  14 единиц 
такого оборудования на 15 тысяч рублей.

И в то ж е время ф акультет продолж ает нуж даться 
в счетной технике, в размещ ении заказов на нестан
дартное оборудование. Централизованны е гГоставки 
оборудования явно отстаю т по времени, и надо (в 
первую  очередь —  о тделу снабж ения) принимать бо
лев действенны е м еры , чтобы это оборудование при
носило пользу, а не за гр ом ож дало  аудитории и скла
ды тогда, когда оно уж е никому не нужно.

Н. САГАЧЕНКО, 
зам. начальника Н!4Ч ХТФ.

ОТ РЕДАКЦИИ: автор заметки поднял важную тему. 
В «За кадры» поступают и другие сигналы об 
излишках оборудования на факультетах. Так, на АВТФ, 
например, осели измерительные электронные прибо
ры «первого поколения», собранные на лампах. Их 
характеристики не отвечают требованиям по точности, 
габаритам и другим техническим характеристикам.

У ЧЕБНЫЙ сектор груп
пы народного конт

роля института кон
тр олирует различные сто
роны учебного процесса, 
соответствие их деятельно 
сти указаниям  м инистерст
ва и руководства институ
та. Эти проверки касались 
планирования индивидуаль
ной работы преподавате
лей на различных ф акуль
тетах института, правильно
сти учета работы почасови
ков, использовании систе
мы А С У  «Текущ ая успевае
мость» и др . —

В этом  учебном году , 
принимая во внимание не

обходим ость правильного 
планирования работы пре
подавателей, учебный сек
тор будет продолж ать вы
борочную  проверку инди
видуальных планов препо
давателей А В Т Ф  и М С Ф .

В свете постановления 
ЦК К П С С  и Совета Мини
стров С С С Р  «О дальней
ш ем развитии высшей 
школы и повышении каче
ства подготовки специалис
тов» больш ое значение 
придается организации на
бора и работе подготови
тельного  отделения, при
званного облегчить п о сту

пление в вуз работаю щ ей 
м олодеж и . И звестно, что 
выпускники отделения
пользую тся определенны 
ми льготам и при поступле
нии в вуз. Н ародны е д о 
зорные видят свою задачу 
в том , чтобы проконтроли
ровать правильность за 
числения слуш ателей и за 
крыть дорогу  на подгото
вительные отделения ли
цам, которы е не имею т 
права пользоваться льгота
ми при поступлении в вуз.

Сейчас никто не сом не
вается в необходимости 
института кураторов. Это
—  не только общ ествен

ная работа, но и нагрузка, 
вносимая в индивидуаль
ный план преподавателей. 
В весеннем сем естр е  пред
полагается проведение 
проверки выполнения этой 
нагрузки преподавателями.

О тдавая себе отчет, что 
одних проверок нередко 
оказы вается недостаточно 
для исправления отм ечен
ных недостатков, учебный 
сектор планирует прове
дение ряда повторны х 
проверок.

В. БАЖЕНОВ, 
член группы народного 

контроля.

В КИ РО ВСКИ Й  район
ный ком итет народ
ного контроля посту

пило сообщ ение, что в 
пионерском лагере
«Ю ность» политехническо
го института им ею тся на
руш ения ш татно-финансо
вой дисциплины.

Проверкой установлено, 
что приказом  № 2 по ла
герю  «Ю ность» Лидия 
С ергеевна Нечаева прове
дена на долж ность завхо
за, хотя по ш татному рас
писанию значится заведую 
щей складом . О дноврем ен
но ей разреш ено работать 
на полставки кладовщ ика. 
В то ж е время Л. С . Неча
ева работала завхозом  Д к  
ТПИ и на полставки ком ен
дантом  хозотдела . Таким

« Ф И Г А Р О - З Д Е С Ь ,  
Ф И Г  А Р О - Т  А М »

образом , она получала за
работную  плату в четырех 
м естах.

Тем  ж е приказом  № 2 
на долж ность сестры -хо
зяйки и на полставки кла
довщ ика принята дочь 
Л. С . Нечаевой —  М. М. 
Нечаева, находивш аяся по 
основному м есту работы 
(ателье «Новинка») в от
пуске по уходу за ребен
ком . Зарплату за дочь по
лучала без доверенности 
сама Лидия С ергеевна . На

день проверки М . М. Н е
чаева находилась с ребен
ком  в больнице на ста
ционарном лечении, но в 
табеле учета рабочего вре
мени бухгалтер  м естком а 
А . Ф . М уш та (по совм ес
тительству она ж е бухгал
тер пионерлагеря) простав
ляла ей рабочее время и 
зарплату начисляла полно
стью.

В итоге по лагерю  
«Ю ность» незаконные сов
местители получили за три

сезона 778 руб . 86 коп.
Районный ком итет на

родного контроля ж дет от 
администрации и местком а 
института ответа о том , как 
могли произойти столь 
грубы е наруш ения, какое 
наказание понесли винов
ные, за чей счет возм ещ ен 
причиненный ущ ерб .

Т. ЖУРАВЛЕВА, 
председатель Киров
ского районного коми
тета народного конт

роля.

Каждый месяц в институте проходят занятия для 
народных контролеров Кировского района.

НА СНИМКЕ: лекцию «Закон о народном контроле 
— важный шаг в реализации требований Конституции 
СССР, в дальнейшем расширении н углублении со
циалистической демократии, совершенствовании госу
дарственного управления и контроля» читает доктор 
технических наук профессор ТГУ В, Ф .  Волович.

Фото И. Вотчала.

В РОЗНИЦУ
А между тем, факультету в связи с возрастанием 

сложности научных исследований требуются комплек
сы унифицированной малогабаритной аппаратуры.

Из-за сложности снабжения экспериментаторы вы
нуждены брать «что дают», а не то, что необходимо. 
Естественно, что приобретенная таким способом ап
паратура используется частично, лишь простаивает. 
Хорошо еще, если ее можно использовать для учеб
ных целей.

Зам. декана АВТФ по научной работе Б. Р. Иванов 
сообщает, что порой ценная аппаратура выводится из 
строя студентами во время лабораторных работ и 
учебных исследований. Очевидно, эти поломки проис
ходят из-за неопытности экспериментаторов, или по 
вполне объяснимым причинам — и нужно иметь 
запасные устройства для исключения сбоев в учебном 
процессе.

Но так или иначе, а службе НИЧ и отделу снабже
ния небходимо более организованно и своевременно 
заниматься приобретением оборудования, строже 
смотреть за использованием особенно дорогостоящих 
установок. Думается, что это — и предмет заботы 
народных контролеров. Группы народного контроля 
проводили такие проверки, но проблема остается.

пошли продукты  общественного питания неспортивном лагере „П о л и техн и к"
31 О КТЯБРЯ состоялось 

очередное заседание
группы народного контро
ля, на котором был рас
см отрен вопрос о ф актах 
незаконной продажи про
довольственны х товаров в 
спортивно - оздоровитель
ном лагере «Политехник» 
в селе Киреевск.

В сентябре этого года 
органам  НК ТПИ стало из
вестно, что в Киреевске у 
м естного  м агазина с м а
шины, принадлеж ащ ей
ТПИ, производилась прода
жа продовольственны х то 
варов.

Н етрудно было устано
вить, что машина эта при
надлеж ала наш ему спор
тивному лагерю , а тор гов
лей занимались наши со
трудники.

Из объяснений следова
ло, что «излиш ки» продо
вольствия возникли из-за 
того , что закуплено было

больш е, чем требовалось. 
Кром е того , часть о тды ха
ю щ их покидала лагерь 
раньше времени. Н азы ва
лись и иные причины, кро
ме одной и главной —  зло 
употребление.

С уть  его в том , что сто
ловая лагеря не является 
торговой точкой и н§ м о
ж ет вести торговлю  за на
личный расчет. П родоволь
ствие лагеря приобретает
ся путем  безналичных 
расчетов за счет средств 
профсою зной организации, 
т. е. проф ком а и м естком а 
ТПИ.

8 стоим ость путевки вхо
дит и стоим ость питания. 
Расчет этот достаточно 
точно нормирован. Во вся
ком случае , на эти ср ед ст
ва приобрести избыток 
продовольствия, с кото
рым бы не справился м о
лодой и здоровый народ 
лагеря , трудно себе пред

ставить.
Но если даж е  действи

тельно по каким-то причи
нам яйца, ж иры, куры , 
конф еты , сгущ енное м оло
ко, туш енка (это  неполный 
перечень проданных про
дуктов за наличный рас
чет) оказались в числе из
лишних, то нетрудно было 
догадаться начальнику ла
геря Л. ф . М ахову (препо
давателю  каф ед р ы  ф из- 
воспитания, который еди
нолично принимал р еш е
ния о распродаж е), кла
довщ ику В. П. Загум енно- 
ву (сотр уднику НИИ Я Ф ), 
бухгалтер у В. Ф . Ивановой 
(работнице Д С О  «Буре
вестник»), что все это надо 
вернуть на базу треста 

столовых, который опять же 
безналичным путем  вернет 
средства проф сою зу ТПИ.

Решения принимались 
простые и реш ительны е: 
никаких актов об образо

вании «излиш ков» не со
ставлять, продовольствие, 
что подеф ицитнее , про
дать своим лю дям , а ос
тальное —  на вывоз.

Народны е контролеры , 
обсудив слож ивш ую ся си
туацию , пришли к выводу, 
что Л. Ф . М ахов и В. П. 
Загум енное не заслуж ива
ют доверия и впредь не 
долж ны  привлекаться к 
работе в лагере на этих 
долж ностях, им объявлено 
по строгом у выговору.

Реш ение группы долж но 
послуж ить достаточны м 
основанием для админи
страции ТПИ и проф сою з
ной организации, чтобы 
принять м еры , впредь нс-' 
клю чаю щ ие возмож ность 
возникновения вредных 
решений.

Н. СМИРНОВ, 
председатель группы 
народного контроля ин

ститута.



щ лимпииские игры
проводились в сто

лице нашей Родины —  
М оскве. Вся страна при
нимала участие в подготов-

В Р А М К А Х  Недели сту
дентов в Д ом е культуры  
ТПИ проходил конкурс 
агитбригад. В нем приняли 
участие только три ф акуль 
тета —  Х Т Ф , У О П Ф , 
А Э М Ф .

При всей немногочислен
ности агитбригад их про
грамм ы отличались разно
образием .

Химики-технологи соста
вили свои выступления из 
двух частей, одна из кото
ры х была выдерж ана в 
стиле м олодеж ного  театра 
20-х годов «П ролеткульт» . 
Вторая —  представляла со
бой литературно-м узы каль
ную композицию  о борьбе 
чилийской демократии с 
военно-фаш истской хун
той.

Вы ступление агитбригады 
У О П Ф  было названо «М ир 
тебе , планета З ем ля!» .

В програм м у были вклю 
чены песни, м узы ка , д ек
ламации, танцы. О риги
нальной и неожиданной 
была концовка програм мы 
агитбригады : изображ ая
демонстрацию  за мир и 
друж бу м еж ду народами, 
участники выступления вы

пустили в зрительный зал 
стаю  живых голубей .

А гитбригады  продем он
стрировали в своих вы
ступлениях высокие пат- _  
риотические чувства, ин- 5 
тернациональное стрем ле- 5 
ние к миру на зем ле . Но |  
они соверш енно забыли о -  
девизе конкурса —  «ТПИ з  
в десятой пятилетке». Н е
сколько ближ е к тем е ока
залась бригада А Э М Ф , по
ставившая миниатю ры из 
студенческой жизни. О дна
ко в програм м е были за
няты одни первокурсники.
И хотя их выступление 
оказалось более близким 
к традициям  и стилю  агит
бригад, подкупали опти
м изм  ребят, ж елание по
пробовать силы в нелег
ком ж анре, програм м а бы
ла недостаточно отработа
на, продум ана.

Ж ю ри Д ом а культуры  
ТПИ, возглавляем ое р е
ж иссером  В. И. Кетлиной, 
распределило места.

I место не присуж дено 
никому. II место  заняла 
агитбригада А Э М Ф , третье 
поделили Х ТФ  и У О П Ф .

Г. НИКОЛАЕВА.

1— 2 НОЯБРЯ в г. К ем е
рове состоялась товарищ е
ская встреча по шахматам 
команд политехнических 
институтов Томска и К ем е
рова, посвящ енная 30-ле- 
тию КузПИ.

Этот поединок на 12 д о с
ках был рыцарски завер
шен. Первого ноября счет 
был 6:6, на следую щ ий 
день счет повторился.

Для нашей команды вы
ступление в целом нужно 
считать успеш ны м. Усп еш 
ным оно было и для уча
ствовавшего во встрече- 
состаза КузП И , потому что 
встреча м огла дать худ 
шие результаты  из-за отъ
езда  двух мастеров спорта 
на отборочный матч к 
ю нош ескому первенству 
Европы в г. Таллине.

В ком анде ТПИ наиболее 
успеш но выступили Б. А . 
Кононов, В. М . Рикконен, 
О . Кузнецов, А . Трегубов.

П РА ЗД Н И Ч Н Ы Е дни бы 
ли насыщ ены различными 
ш ахматными соревнования
ми.

8 ноября в Д ом е ученых 
состоялся турнир научных 
работников вузов Том ска. 
Успеш но выступили со тр уд 
ники ТПИ. Первое место 
занял мастер спорта А . Чу
буков (ГР Ф ), 3-е место — 
А . Сергеев (Ф Т Ф ).

9 ноября в Д ом е куль
туры ТПИ прошло ком анд
ное первенство вузов. 
Ком анда нашего института, 
состоявш ая из научных ра
ботников, завоевала пер
вое м есто . Лишь в допол
нительной встрече они пе
реиграли команду
ТИ А СУРа. Ком анда студен 
тов ТПИ заняла четвертое 
место.

Там же состоялся блиц
турнир ТПИ, посвященный 
63-й годовщ ине Великой 
О ктябрьской социалистиче
ской револю ции. Победи
телям и турнира стали 
О . Кузнецов (УН П К), 
Г. Браславский ((НИИ ЭИ), 
проф ессор  Б. А . Кононов 
(Ф Т Ф ).

С отрудники института 
А . Чубуков, Г. Браслав
ский, А . Трегубов и Г. 
М аркман выехали в соста
ве сборной команды Том 
ска на зональные соревно
вания в Новосибирск.

А. АЛЕХИН,
президент шахматного
общества ученых г.
Томска, доцент ТПИ.

Объявление
21 НОЯБРЯ в актовом зале ТПИ состоится лек

ция «Основные направления в исследовании и 
освоении космического пространства челове
ком».

Лектор — лауреат Государственной премии 
СССР, лауреат премии имени Н. Е. Жуковского 
заведующий кафедрой системы устройства и ме
тодов геокосмической физики МФТИ профессор 
А. Б. Карасев.

Начало в 18 часов.

ке и проведении О лимпи
ады . В предолимпийские 
дни состоялись различные 
м ассовые спортивные м е
роприятия, посвящ енные 
откры тию  О лимпиады . Не 
остался в стороне и наш 
город Том ск. О дним  из 
проявлений глубокого  по
нимания важности прове
дения О лимпийских игр в 
нашей стране, а такж е зна
чения спорта для зд о р о 
вья человека, и явилась 
организация велоНробега 
по м арш руту Том ск —  
БАМ .

Конечный пункт м арш ру
та был выбран не случай
но. Во-первых, строитель
ство БАМ а им еет о гром 
ное значение как для на
шей страны , так и для д р у
гих стран Тихоокеанского 
бассейна, во-вторых, том и
чи ещ е в годы  первы х пя
тилеток приняли активное 
участие в изы скательских 
работах по этой трассе . 
Ново^ поколение томичей, 
как и вся наша страна, 
принимает активное учас
тие в проектировании и 
строительстве БАМ а, это в 
первую  очередь относится 
к Том гипротрансу. С о п ут
ствую щ ей причиной вело
пробега явилось развитие 
в последние годы  м ассово
го спорта как средства 
разумной организации сво
бодного времени м о ло д е
жи, физической и психоло
гической закалки лю дей .

При поддерж ке Киров
ского  райкома партии и 
парткома нашего института 
и был организован вело
пробег «Томск —  запад
ный участок БАМ а». 
Ком анда велопробега была 
сф орм ирована в составе 
семи человек, пятеро из 
которы х —  представители 
ТПИ: Л. Гурин —  ст. пре
подаватель А Э М Ф , А . Го
ликов —  ст. инженер 
А Э М Ф , В. Нестеренко —  
зав. каф едрой М С Ф , Ю . 
Хардиков —  студент-дип
ломник А Э М Ф . В состав 
команды такж е вошли сту
дент мединститута Е. С е 
дельников, преподаватель 
ф армучилищ а Э. Нос.

В задачу велопробега 
входила пропаганда м ассо
вых видов спорта, и в том 
числе их организации в г. 
Том ске, а такж е п р о веде
ние бесед  в рабочих кол
лективах на тем ы : «БАМ  и 
участие города Том ска в 
ее строительстве», «Разви
тие олимпийского движ е
ния», «Участие Томской об
ласти в развитии Западной 
и Восточной Сибири».

С тарт был дан 29 июня, 
в День м олодеж и , от б ер е
зовой рощ и, находящ ейся 
в южной части г. Томска. 
С ле д ует отм етить, что на 
старте была торж ественная 
обстановка и провожало 
нас много томичей. О тдав 

дань глубокого  уваж ения по
гибшим воинам-томичам у 
мем ориала Славы , мы на
чали свой велопробег. С 
городом  расстались на 
И ркутском  тракте . Ф иниш  
долж ен был состояться 19 
июля в Усть-Куте в день 
откры тия О лимпиады .

С первого дня движ ения 
и до 13 июля стояла ж ар
кая погода. Д нем  тем пе
ратура доходила до 30— 35 
градусов . Д орога , в основ
ном, не асфальтирована, 
местами крупный гравий, 
а такж е щ ебенка. Ком ан
дой по такой дороге  идти 
невозмож но, шли по одно

В Е Л О П Р О Б Е Г  
Т О М С К — Б А М

му. В некоторы х м естах 
скорость движ ения была 
10— 13 километров в час. 
О собенно хорош о нам за
помнился участок Канск —  
Тайш ет, протяж енностью  
170 килом етров. Весь учас
ток засыпан крупны м бу
лыж ником и щ ебенкой, 
им еет круты е спуски и 
подъем ы . День ехали , 
практически не сходя с ве
лосипеда. Сильно трясло , 
и под конец трудно было 
держ ать руль. Приехали в 
пионерский лагерь «Бирю 
синка», что в 6 килом ет
рах от Тайш ета, уж е в 11 
часов вечера. Тайш ет —  
это начало БАМ а. З десь  
ум естно сказать, что закан
чивается Б А М  в Советской 
Г авани.

В Тайш ете все трудности 
прош едш его дня окупились 
сторицей. Следую щ ий
день, согласно наш ему пла
ну, был днем  отды ха.

что они горды  своей при
частностью  к больш ому 
делу.

На протяжении всего пу
ти мы видели огром ное 
развитие районов З ап ад 
ной и Восточной Сибири, 
не говоря о крупнейш их 
предприятиях г. Кр аснояр
ска, о Братской ГЭ С . При
чем, уж е сейчас просм ат
ривается огром ное влия
ние строительства БАМ а на 
развитие указанны х рай
онов. П рим ером  этого 
служ ит завод в Тайш ете, 
реконструкция локом отив
ного депо в Боготоле, ко
торое будет производить 
ремонт мощ ных электрово
зов, обслуж иваю щ их м аги
страль.

Встречали нас везде  хо
рошо.

Хотелось бы рассказать 
ещ е об одной встрече, 
которая произош ла в с. Бе- 
рикуль Кем еровской обла

пия строят посланцы 1 ру- 
зии, станцию Улькан  —  
азербайдж анцы . Этот пе
речень можно продолж ить 
и дальш е. П рирода от 
станции Лена до перевала 
Даван величественна, нр 
сурова, тр ебует от челове
ка больш ого м уж ества.

П реодолев путь в 2 000 
килом етров, 18 июля вече
ром мы прибыли в Усть- 
Кут, чтобы на следую щ ий 
день финиш ировать. В 
этот ж е вечер на машине 
съездили на станцию Лена, 
где  находится база Том- 
гипротранса. Нам посове
товали ехать на станцию 
Улькан . Именно там будет 
проведен спортивный пра
здник строителей запад
ного участка БАМ а. Рассто
яние в 200 километров 
вдоль трассы  БАМ  на м а
шине мы преодолели за 
10 часов. На праздник 
прибыли вовремя. В спор
тивном торж естве , посвя
щ енном откры тию  О ли м 
пиады, участвовали строи
тели поселков М агистраль
ный, Кунерм а и Улькан . 
Во всех городах Сибири, 
которы е мы проезж али , 
видели объявления о том , 
что на стадионах со сто ят
ся спортивные праздники, 
или, как их назы ваем , м а
лые олимпиады . Мы при
няли участие в открытии 
спортивного праздника. 

.С тр о и те л я м  БАМ а вручили 
памятный сувенир от уча
щ ейся и тр удящ ейся мо-' 
лодеж и г. Том ска. С  окон
чанием этого праздника 
закончился и наш велопро
бег.

Э тот велопробег позво
лил каж дом у из нас по
нять, на что он способен и 
в ф изическом , и в м о
ральном плане. Не все до 
конца представляли , что 
их ж дет в велопробеге, ка
кие трудности придется 
преодолевать. Вы яснилось, 
что ф изическая подготов
ленность ещ е не является 
основой успеха. П ослед
нее слово— за чувством то-

Мы встречались с рабочи
ми завода рем онтно-до
рож ных строительны х ма
шин и провели беседу по 
одной из указанны х тем , 
а они рассказали о своем 
заводе , который произво
дит ремонт машин, обслу
живаю щ их строительство 
БАМ а. После этого встр е
тились со студентам и Ир
кутского  государственного  
университета, бойцами
С С О  «М онолит» и «А эли 
та». Первый из них —  это  
о тр яд  ю ношей, второй —  
девуш ек. Они строят кор
пуса этого завода . Мы им 
рассказали о вузах города 
Том ска, о студенческих 
традициях, об истоках и 
развитии С С О  том ских ву
зов. А  потом с удовольст
вием посмотрели неболь
шой концерт их сам о д ея
тельности . Чувствовалось,

сти. Мы познакомились с 
парторгом  колхоза им. 
Ж данова Великосельским  
Иваном Васильевичем . Он 
рассказал нам о своем 
колхозе . Эта встреча вре
залась нам в память по 
всей вероятности ещ е и 
потому, что мы узнали че
ловека, который всем 
сердцем  прикипел к зе м 
ле.

О БАМ е и его лю 
д ях мож но рассказать 
очень много . Нас покори
ли и станции, и лю ди, стр о 
ящие м агистраль. Ничем 
не прим ечательные снару
жи, дом а удобны  внутри. 
Скром ны е, обыкновенные 
люди красивы в работе, в 
причастности к больш ому 
делу.

Вся страна строит Бай
кало-А м урскую  м агистраль. 
Так, например, станцию

варищ ества, за идейной 
убеж денностью . Д ум ается , 
что если бы не было глав
ной идеи, не было бы ко
нечной цели, не все бы 
дош ли до финиш а. Имен
но все это сплачивало нас 
е единый коллектив и по
зволяло преодолевать
трудности .

Планов на следую щ ий 
м арш рут пока ещ е нет, но 
мысли о новом походе 
есть ; не обязательно  это 
будет велопробег. Для 
лучш его изучения психоло
гии человека необходим о 
организовать поход на та
ком средстве  передвиж е
ния, где  бы могли ярче 
проявиться чувства кол
лективизм а.

В. НЕСТЕРЕНКО, 
зав. кафедрой теоре
тической механики, ко

миссар команды.
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